

## PRESENTATION

Nos villages agricoles sont devenus villes de banlieue, zones industrielles ou résidences rurales. Certains ont connu, puis perdu, en l'espace d'un siècle, des industries liées à l'urbanisation de la région parisienne. Déjà, nos contemporains ont oublié ces milliers d'ouvriers qui ont façonné les briques des maisons de leurs grands-parents. Activité économique, emplois, richesse de plusieurs communes, la fabrication des briques n'a jamais eu la vedette et elle a disparu sans bruit, sans les drames de la mine ou de la sidérurgie.

Savoir-faire oubliés, sites reconstruits, familles dispersées : les ouvriers briquetiers bretons, normands, belges ou italiens se sont fondus en deux ou trois générations dans le Val d'Oise ou ailleurs. Du paysage de jadis et de leurs traditions, les traces se font rares. Y compris dans les archives.

Pourtant, les conversations et les rencontres à Domont et en Plaine de France laissent entrevoir tout un monde de peine, d'habileté, de courage dont il n'était guère fait mention ailleurs. Aussi avons-nous voulu explorer l'histoire et la vie des briquetiers de notre petite agglomération. Chemin faisant, nous avons découvert une population méconnue, aux dures conditions de vie et de travail.

En retraçant cette histoire des briqueteries et des briquetiers, c'est une sorte d'hommage que nous avons voulu rendre à ceux qui ont fait notre pays, pour leur reconnaître ce " droit de mémoire ", selon le mot de Jules Michelet. Les habitants actuels du département leur doivent beaucoup, qu'ils en soient les descendants directs restés sur place, ou qu'ils aient quitté d'autres racines pour venir vivre dans le Val d'Oise.

Puissent ces quelques éléments contribuer à la connaissance et à la reconnaissance.

